

Nº y año del exped.	952_24-AADR
Referencia	22/10/24

DENOMINACIÓN:

Acuerdo de 22 de octubre de 2024, del Consejo de Gobierno, por el que se toma conocimiento del pago por la Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de las ayudas correspondientes a la ejecución de la anualidad 2023 de los fondos operativos de las organizaciones de productores de frutas y hortalizas de Andalucía.

Las organizaciones de productores de frutas y hortalizas (en adelante OPFH) son entidades asociativas con personalidad jurídica propia (cooperativas, sociedades agrarias de transformación, sociedades mercantiles) constituidas por productores de frutas y hortalizas o entidades que los agrupen. Estas entidades deben reunir unos requisitos mínimos en cuanto a número de socios y valor de la producción comercializada para poder ser reconocidas como tales organizaciones de productores de frutas y hortalizas y se deben comprometer a cumplir determinadas normas en relación con su objeto, organización y funcionamiento.

Las OPFH se configuran como elemento base del régimen normativo del sector de frutas y hortalizas para el reagrupamiento, con carácter voluntario de la oferta en los mercados en origen y por ello, deben tener por objeto principalmente el asegurar la programación de la producción y su adaptación a la demanda en lo que respecta, en particular, a la calidad y la cantidad y concentrar la oferta y la comercialización de la producción al objeto de poder optimizar los costes de producción y estabilizar los precios de producción.

Una vez reconocidas por la Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, a través de la Dirección General de Industrias, Innovación y Cadena Agroalimentaria, las OPFH pueden acceder a ayudas financieras comunitarias financiadas con el Fondo Europeo Agrícola de Garantía (FEAGA) para la constitución de un denominado fondo operativo, que servirá para financiar el contenido del respectivo programa operativo que la entidad tenga aprobado para un período de 3 a 7 años.

Por su parte, los Programas Operativos recogen el conjunto de inversiones y gastos que las OPFH proponen realizar para la consecución de objetivos como la mejora de la sostenibilidad económica y ambiental de las explotaciones agrarias o de la calidad de sus productos. Para ello, las organizaciones realizan inversiones y gastos en las explotaciones individuales de los socios o en las instalaciones de manipulación y procesado del producto de las propias OPFH y sus sistemas y modelos de comercialización. Entre los gastos subvencionables también se incluyen actuaciones dirigidas a prevenir y gestionar crisis de mercado, ofrecer servicios de formación y asesoría o avanzar en el ámbito de la investigación y producción experimental.

Por otro lado, las asociaciones de organizaciones de productores de frutas y hortalizas (en adelante AOP) se crean a iniciativa de las OPFH reconocidas que lo soliciten, con el fin de desarrollar cualquiera de las

actividades o funciones de las organizaciones de productores. Estas asociaciones pueden presentar un solo programa operativo común a todas sus OPFH asociadas y también programas operativos parciales, consistentes en un conjunto de medidas y acciones incluidas en los programas operativos de las OPFH que la integran que vaya a ejecutar la asociación, y supongan solo parte de las contenidas en los programas operativos individuales de las propias OPFH.

En ejecución de la normativa europea y nacional reguladora de las ayudas a estas OPFH, el reconocimiento de entidades, la aprobación de los programas operativos y programas operativos parciales de las asociaciones, es decir, del conjunto de medidas que van a ser subvencionadas con fondos europeos y autorización de pagos de la ayuda financiera, corresponde a las Comunidades Autónomas.

La línea de ayuda de los Programas y Fondos Operativos de las OPFH se encuentra regulada en la normativa comunitaria a través de:

- el Reglamento (UE) 1308/2013 del Parlamento Europeo y del Consejo de 17 de diciembre de 2013, por el que se crea la organización común de mercados de los productos agrarios y en
- el Reglamento (UE) 2021/2115, del Parlamento Europeo y del Consejo de 2 de diciembre de 2021, por el que se establecen normas en relación con la ayuda a los planes estratégicos que deben elaborar los Estados miembros en el marco de la política agrícola común (planes estratégicos de la PAC), financiada con cargo al Fondo Europeo Agrícola de Garantía (FEAGA) y al Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural (Feader).

Posteriormente, el referido Reglamento (UE) 1308/2013, resulta modificado por el Reglamento (UE) 2021/2117, del Parlamento Europeo y del Consejo de 2 de diciembre de 2021, y establece una transitoriedad para aquellas OPFH que tengan un Programa Operativo aprobado por una duración superior al 31 de diciembre de 2022, debiendo decidir si su programa operativo se acoge al Reglamento (UE) 2021/2115, o continúa vigente en virtud del Reglamento (UE) núm. 1308/2013.

Como consecuencia de lo expuesto, la Dirección General de Ayudas Directas y de Mercados, dicta sendas Resoluciones con fechas de 29 de julio de 2021 y de 26 de octubre de 2022, en función de la decisión adoptada por cada OPFH, convocando la presentación las solicitudes para la aprobación de los proyectos de programas operativos y de la dotación del fondo operativo para la anualidad 2023.

Una vez aprobados los respectivos Programas Operativos y sus correspondientes dotaciones de fondos, mediante Resoluciones de la Dirección General de Ayudas Directas y de Mercados de 14 de noviembre de 2023 y de 11 de diciembre de 2023, se convoca para el ejercicio de 2024 la presentación de solicitudes del pago de la ayuda para dichos fondos y programas, ejecutados durante la anualidad 2023.

Resueltas dichas convocatorias, se ha procedido al pago de las ayudas autorizadas a 99 OPFH de Andalucía por un importe total de 125.120.342 €, con el siguiente desglose por provincias:

Provincia	Número OPFH	Importe abonado
Almería	34	70.341.634,82 €
Cádiz	5	2.548.306,91 €
Córdoba	6	2.213.179,80 €
Granada	11	9.508.541,64 €
Huelva	30	32.194.724,83 €
Málaga	2	2.656.954,06 €
Sevilla	11	5.656.999,94 €

Destaca la provincia de Almería, cuyas OPFHs obtienen más del 50% del total de la ayuda autorizada para la Comunidad.

Así, teniendo en cuenta que las OPFH son el elemento base para avanzar en el reagrupamiento de las entidades hortofrutícolas y la repercusión que para el sector agrícola tiene la recepción de estos fondos, se considera oportuno y conveniente que sea conocido por el Consejo de Gobierno la materialización de estos pagos.

En su virtud, de conformidad con el artículo 27.22 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, a propuesta del Consejero de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, y previa deliberación del Consejo de Gobierno en su reunión del día 22 de octubre de 2024,

ACUERDA

Tomar conocimiento del pago por la Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de las ayudas correspondientes a la ejecución de la anualidad 2023 de los fondos operativos de las organizaciones de productores de frutas y hortalizas de Andalucía.

Sevilla, 22 de octubre de 2024

Juan Manuel Moreno Bonilla
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

Ramón Fernández-Pacheco Monterreal
CONSEJERO DE AGRICULTURA, PESCA, AGUA Y DESARROLLO RURAL